

Document 1 : La naissance du Néolithique

"Dans les quelques laboratoires où s'opéra cette transition de la chasse à l'agriculture _ Proche et Moyen-Orient, Chine, Mexique, Andes, Nouvelle-Guinée, Afrique Sahélienne _ , le processus semble avoir été lent, progressif (...). A terme, il déboucha sur ce qui fut l'un des tournants essentiels de l'humanité puisque cette autotransformation des sociétés allait ouvrir toutes les portes de la ville, de l'écriture, de l'état."

GUILAINE, Jean, *Les racines de la Méditerranée et de l'Europe*, Collège de France/Fayard, Paris, 2008

Document 1

Des estimations raisonnables évaluent (...) la population mondiale vers la fin des temps paléolithiques, aux alentours de -10 000, entre trois et cinq millions d'habitants. Vers -5 000, la « révolution néolithique » est passée par là. Elle a largement ouvert les portes de la production agricole, rendu possible l'élevage, favorisé le développement de villages ou de fermes. On estime dès lors à vingt millions d'habitants, le nombre des hommes et des femmes de la planète (...).

Extrait de GUILAINE Jean, *Caïn, Abel, Ötzi. L'héritage néolithique*, éd. Gallimard, coll. « Bibliothèque des Histoires », Paris, 2011

Consigne :

- 1) Souligne les grandes régions du monde citées dans le texte (doc 1). Ce sont les foyers du Néolithique.
- 2) Situe-les sur le planisphère.
- 3) Comment évolue la population entre la fin du paléolithique et la fin du néolithique ? Pourquoi d'après toi ?

La population augmente. Elle passe de 3-5 millions à 20 millions d'habitants. Elle est multipliée par plus de 4.

La population augmente car les Hommes sont mieux nourris et plus en sécurité en étant sédentaire. Les conditions de vie sont meilleures.

